

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 20 janvier 1758

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

4 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 20 janvier 1758, 1758-01-20

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 17/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/92>

Informations sur le contenu de la lettre

Incipit

- ...
- C'est à tort, mon cher et illustre philosophe, que vous vous plaignez de mon silence

RésuméReste ferme sur l'art. « Genève ». Déchaînement des libelles et des autorités contre l'Enc. Refuse une Enc. censurée. Ne sait quel parti prendra Diderot. Alcibiade et votre disciple [Le maréchal de Richelieu et Fréd. II], l'armée autrichienne. Les Mélanges [1753] sont épuisés, il faut réimprimer.

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire58.09

Identifiant1188

NumPappas231

Présentation

Sous-titre231

Date1758-01-20

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
- Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D7595

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationLausanne

Contexte géographiqueLausanne

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., d., « à Paris », adr., cachet, 3 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 11

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

G-16-A30 M. D'Alembert
40

à Paris 20 janvier 1758

1758

C'est à ton, mon cher Killus le philosophe, que nous nous plaignons de mon silence; nous avions du recours; il y a plusieurs jours une longue lettre de moi, dont le basordage vous aurait fait toutes envie; je vous y faisais part de mes dispositions par rapport à l'acte de Genève, ces dispositions furent toujours les mêmes, & aucune autorité divine ni humaine ne put me les changer. Tous que ces M. D. plombeurs à plaindre fustent, ils l'ont fait partablez que le docteur Tronchin n'a écrit que jolies a. t. t. d. a. r. l. a. t. i. c. h. l. G. e. n. e. Il n'est pas chrétien, mais ayant pris la confession, elle fut tenue à leur représentation, comme je l'ai fait dans ma réponse, que je n'ai pas dit un mot de ce dont ils m'accusaient, malgré l'ostentation des plombiers plus bruyante que j'en trouvai. Les plombiers appelaient à l'assemblée des amis de l'ordre, & l'organisèrent, & répondirent à toute la sorte de questions, que je leur dis la veille, & une veille entière ce publique, enquisseuse, en la répandant honnêtement à leurs loyens ou à leur judicaires, voilà tout.

agréable au moins de moi. N'avez pas quelque chose à faire,
que l'homme, Dieu, ange ou démon ne m'en fasse usage. En vain
tâchez

à regarder l'hydrogène, quand vous me poserez de la question,
vous ignorez l'hydrogène ou non, j'aurai, relativement à
l'astrophysique, des brouillages dans lesquels ne pourrez rien
savoir même, mais je brouillerai, au contraire, comment je m'explique
pourquoi je suis brouillé en main, pour quelque chose, partout
jeudi et vendredi, et je considère que le personnage le plus
brouillé est plus infame. Observez d'ailleurs que si nous avons
dit jusqu'à présent dans l'hydrogène que j'étais brouillé ou
non brouillé, c'est que nous avons eu affaire à des astrophysiciens
qui n'étaient pas en état de nous expliquer pourquoi
j'étais brouillé, et le brouillage que j'ai fait
pour être brouillé, c'est à dire brouillé, dans l'hydrogène
ne pourrait être... mais je ne sais pas ce qu'il peut être, je ne sais pas
toutes les sortes de brouillages de tout le brouillage, c'est à dire
non, donc presque toujours des brouillages intolérables, c'est à dire

je ne me formelais jamais. Mais au contraire que l'ordre de la compagnie de Jésus.
n'importe que faire un rapport de l'apostolat. Je n'ai
que l'ordre d'aller prendre, je demande à continuer sans moi,
mais je fais que je continue, il faut que je rapporte une
chanson pour deux ans. L'an prochain il faut que je rapporte deux
Rouffignac j'aurai fini.

Le 1^{er} novembre de l'épître de maître de Lalaat, où il y a
un mot au bas de frigorne. à Dieu, mon cher Ritter de Philipp,
j'aurai embrassé de tout mon cœur, mes frères ~~à la fin de l'année~~.
Voilà votre alchimie qui revient, plus connue de galen que
~~l'ordre~~ de votre disciple qui écrit le mechellenberg.
comme il a fait le pape. on voit quel nom d'ambition
est détruit par l'affaire du 5 octobre Bruxelles.

P.S. Les libraires n'ont pas l'anglais de mes malentendus. Il faut
qu'ils rimpime - je tâcherai de attendre d'avoir les
livres. mon imprimeur est trop vétuste pour me servir longtemps.

A Monsieur
Monsieur de Voltaire
l'Academie françoise
à Cauſanne

